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ZONA FRANCA SALE ‘CARA’: ESTÍMULOS FISCALES EN LA FRONTERA 

COSTARON MÁS AL ERARIO EN 2020 

El programa de estímulos fiscales que lanzó el presidente Andrés Manuel López 

Obrador al inicio de su sexenio para 43 municipios de la región fronteriza norte del 

país costó 76 mil millones de pesos en 2020, lo que representó un aumento de 16 

mil 173 millones de pesos más respecto del año anterior. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reportó en el Informe Tributario y de 

Gestión al Cuarto Trimestre de 2020 que los estímulos fiscales en la región 

fronteriza costaron 76 mil millones de pesos el año pasado. 

Esa cifra resultó 27 por ciento más que los 59 mil millones de pesos que costó el 

programa en 2019, de acuerdo con lo reportado en la Cuenta Pública por el SAT. 

La cifra de 2020 se compone de 73.2 mil millones de pesos de estímulo del Impuesto 

al Valor Agregado (IVA) y 2.8 mil millones de pesos del estímulo de Impuesto Sobre 

la Renta (ISR). 

El SAT indicó que al cierre de 2020, fueron 135 mil contribuyentes los que optaron 

por el programa. Al interior, se ubicó que los grandes contribuyentes que optaron 

por aplicar fueron 80 en el padrón de estímulo al ISR, y 849 en el padrón de estímulo 

al IVA. 

Luis Fernando Balderas, subprocurador de Acuerdos Conclusivos y Gestión 

Institucional de la Prodecon, señaló que en el primer año del programa hubo 

problemas relacionados con los avisos de los contribuyentes para participar en los 

estímulos, ya que el fisco negaba la inscripción por criterios que después se 

aclararon. 

“Se logró una regla miscelánea porque había contribuyentes que tuvieron una 

condonación y la autoridad por ese motivo los sacaba del beneficio cuando no era 

requisito, pero la regla aclaró esos aspectos y el programa ha funcionado muy bien 

y con mínimas quejas”, expuso. 

 

 

 

 

http://yancuic.com/2021/02/09/zona-franca-sale-cara-estimulos-fiscales-en-la-frontera-costaron-mas-al-erario-en-2020/
http://yancuic.com/2021/02/09/zona-franca-sale-cara-estimulos-fiscales-en-la-frontera-costaron-mas-al-erario-en-2020/
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Sezami y Prodecon firman convenio para asesoría a migrantes en temas fiscales, 

importaciones e inversiones 

El Gobierno estatal, a través de la Secretaría del Zacatecano Migrante (Sezami), y 

la Delegación Zacatecas de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) firmaron un convenio de colaboración para acercar la asesoría e 

información a la comunidad migrante en temas fiscales, importación de vehículos e 

inversiones en México, se informó en un comunicado. 

José Juan Estrada Hernández, titular de la Sezami, y Abel Salas Vargas, delegado 

en Zacatecas de la Prodecon, signaron el convenio para generar acciones en 

conjunto para la difusión de una nueva cultura contributiva a través de material 

informativo que de forma individual o conjunta se elaboren. 

Con este convenio, explicó Estrada Hernández, se busca acercar a la comunidad 

migrante los beneficios que puedan tener en temas de sus contribuciones fiscales, 

importación de vehículos y de inversiones en México, entre otras, ya sea cuando 

visiten Zacatecas o bien a la distancia. 

Abel Salas Vargas, delegado de Prodecon, dijo que la dependencia federal brinda 

servicios gratuitos de alguna problemática que tengan los zacatecanos migrantes y 

sus familiares con autoridades fiscales. 

Por ejemplo, agregó, se atenderán a todos aquellos migrantes que al momento de 

introducir o trasladarse a México tengan problemas con autoridades aduanales o 

fiscales con su mercancía o bien al interior del país que tuvieron alguna consecución 

de índole federal. 

Con este convenio, la intención con Sezami y Prodecon es establecer un contacto 

más cercano con los zacatecanos migrantes, quienes también tienen derechos en 

el país como contribuyentes, y la Procuraduría es la institución que se encarga de 

vigilar y velar con todos los mexicanos esos derechos. 

Como parte de las primeras acciones, resultado del convenio, el delegado de 

Prodecon ofreció, al personal de la Sezami y a los enlaces municipales de atención 

al migrante, una plática informativa sobre las diferentes asesorías que se brindan. 

 

 

 

 

https://ljz.mx/2021/02/10/sezami-y-prodecon-firman-convenio-para-asesoria-a-migrantes-en-temas-fiscales-importaciones-e-inversiones/
https://ljz.mx/2021/02/10/sezami-y-prodecon-firman-convenio-para-asesoria-a-migrantes-en-temas-fiscales-importaciones-e-inversiones/
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Ofrece PRODECON apoyo a contribuyentes 

La Procuraduría de Defensa del Contribuyente en la entidad, hizo un llamado a los 

pagadores de impuestos, a hacer valer a su favor la legislación de la materia, en 

cualquier caso de inconformidad contra la Secretaría de Hacienda federal. 

Leonel Sánchez Derat, delegado de PRODECON en Baja California, dijo a AFN 

POLITICO Y ALGO MAS, que durante el año 2020 la dependencia atendió un total 

de 175 quejas, y de esta cifra, aproximadamente 130 casos fueron resueltos 

favorablemente para el contribuyente. 

El funcionario resaltó que este alto porcentaje prueba la eficacia del mecanismo 

creado para auxiliar a los contribuyentes, frente a actos del Sistema de 

Administración Tributaria, autoridad que ha tenido que reconsiderar diversas 

decisiones que afectan a los ciudadanos. 

Sánchez Derat hizo notar que, en algunos de los casos, los contribuyentes 

reclamaron a la autoridad por no haber aceptado su inclusión en el padrón de 

personas beneficiarias del decreto federal para la zona económica de la frontera 

norte, en materia de Impuesto al Valor Agregado e Impuesto Sobre la Renta. 

El delegado informó que, debido a las restricciones derivadas de la pandemia, la 

Procuraduría amplió el abanico de opciones para facilitar el proceso de mediación, 

en forma virtual y mediante el uso de las diferentes plataformas de internet, para la 

recepción de la queja y la gestión ante la autoridad señalada por los quejosos. 

La aceptación de este tipo de mecanismos, y su uso generalizado a nivel privado y 

oficial, ha facilitado las cosas para los ciudadanos, ahorrándoles tiempo y dinero 

para obtener asesoría, y el apoyo requerido frente a los actos del SAT, dijo 

finalmente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.afntijuana.info/informacion_general/114822_ofrece_prodecon_apoyo_a_contribuyentes
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BC, en sexto lugar nacional por quejas contra el SAT 

El año pasado la Prodecon asesoró a 2 mil 214 contribuyentes, 42% del total fueron 

quejas contra el SAT por devolución de saldos a favor de impuestos, embargo de 

mercancías en aduanas y rechazo del decreto de estímulos fiscales 

En 2020, la delegación de Baja California de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) atendió 935 quejas de contribuyentes contra el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT), ubicándola como la sexta con más quejas a nivel 

nacional. 

Así lo señaló el delegado estatal de la Prodecon, Alonso Leonel Sánchez Derat, 

quien comentó que 31% de las quejas que se presentaron son respecto a 

devoluciones de saldos a favor por impuestos como el del IVA. “Esa es la 

problemática más recurrente incluso a nivel nacional”, apuntó. 

 5% correspondió a procedimientos relativos en materia aduanal, en los que las 

aduanas de Tijuana, Mexicali y Tecate embargaron mercancía y ciudadanos 

mexicanos o americanos recurrieron a la Prodecon en busca de una solución. 

Mientras que el 7% de las quejas es sobre la negativa de la autoridad para acceder 

al programa de estímulos fiscales de la frontera norte. 

En entrevista con ZETA, el funcionario federal indicó que si bien el número de quejas 

recibidas en 2020 disminuyó 20 por ciento a causa de la pandemia del coronavirus 

SARS CoV-2 (COVID-19), actualmente hay una tendencia al alza. En enero pasado 

hubo un repunte anual del 5%, gracias a la implantación de asesorías digitales por 

medio de la plataforma ZOOM. 

Destacó también que la efectividad de la Prodecon en las quejas es de 81%. “Es 

decir, de cada 10 contribuyentes que vienen a solicitarnos una queja, 8 salen con 

una pretensión satisfecha”. 

La Prodecon en BC interpuso 285 juicios en defensa del contribuyente, ubicando al 

estado en décimo lugar. La efectividad en estas acciones legales es del 73 por 

ciento; “es decir de 10 juicios presentados 7 resultan favorables para los 

contribuyentes por un fallo del tribunal”. 

Abundó que 32 por ciento de los juicios entablados el año pasado correspondió a 

procedimientos administrativos en materia aduanera. 

 

 

 

https://zetatijuana.com/2021/02/bc-en-sexto-lugar-nacional-por-quejas-contra-el-sat/
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Por otro lado, señaló que entre los cambios más significativos en materia fiscal en 

2021 se encuentra la que tiene que ver con que el contribuyente sea localizado por 

el SAT en su domicilio fiscal, para poder tener acceso a la devolución de saldos a 

favor de impuestos. 

Otro cambio relevante es la reforma al artículo 33 del Código Fiscal de la Federación 

(CFF) en la que el SAT busca tener un acercamiento más activo con los 

contribuyentes mediante el buzón tributario al enviarle declaraciones de impuestos 

prellenadas, con lo que más o menos el fisco estima el monto que debe incluirse en 

los apartados de utilidades o deducciones. 

Por lo que, “es importante mantener nuestro buzón tributario actualizado”, indicó 

Sánchez Derat, quien agregó que otro cambio importante es la ampliación del 

decreto de estímulos fiscales de la franja fronteriza norte, del 30 de diciembre de 

2020. 

Este decreto disminuye 50% la tasa del IVA, del 16 al 8% y una tercera parte del 

ISR, para pagar 20%. Los contribuyentes a los que el SAT les haya rechazado el 

acceso a éste pueden recurrir a la Prodecon, manifestó el funcionario 

Refirió que de 2019-2020 la Prodecon atendió 175 quejas de contribuyentes que les 

negaron acceder al estímulo fiscal, y alrededor del 80 por ciento se resolvió a favor 

del contribuyente. 
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Prodecon ofrece asesoría gratuita para tu declaración anual “apoyamos en las 

devoluciones” 

 

https://www.diarioelindependiente.mx/2021/02/prodecon-ofrece-asesoria-gratuita-para-tu-declaracion-anual-apoyamos-en-las-devoluciones
https://www.diarioelindependiente.mx/2021/02/prodecon-ofrece-asesoria-gratuita-para-tu-declaracion-anual-apoyamos-en-las-devoluciones
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Prodecon sigue operando por los contribuyentes 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) continúa prestando 

servicios de representación y defensa legal, para que los ciudadanos puedan 

resolver asuntos fiscales ante las autoridades hacendarias, informó Armando 

González, representante de esta dependencia en Colima. 

El funcionario federal precisó que los servicios que brindan son la atención de 

quejas y reclamaciones en torno a presuntas violaciones a los derechos de los 

contribuyentes, funciona como defensor cuando se tiene un adeudo fiscal y busca 

adeudos conclusivos, como un medio alternativo de solución anticipada a los 

procedimientos de fiscalización. 

Cabe destacar que todos los servicios de la Prodecon son gratuitos. 

Armando González precisó que para acceder a los servicios del Ombudsman fiscal, 

puede llamar al teléfono 312 – 323 – 5085 y 551 – 205 – 9000, acudir a sus 

instalaciones ubicadas en Tercer Anillo Periférico No. 690, interior B, de 9 a 18 

horas, o enviar un correo electrónico a oficlia.colima@prodecon.gob.mx. 

Destacó que la Prodecon no ha dejado de laborar durante la contingencia del Covid, 

agendado citas a través de internet, ya sea presenciales a o a través de 

videoconferencias con los usuarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://dimensionrealdecolima.com.mx/2021/02/10/prodecon-sigue-operando-por-los-contribuyentes/
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PRODECON sigue operando en Colima para apoyar a contribuyentes; cambia de 

domicilio 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) continúa prestando 

servicios de representación y defensa legal, para que los ciudadanos puedan 

resolver asuntos fiscales ante las autoridades hacendarias, informó Armando 

González, representante de esta dependencia en Colima. 

El funcionario federal precisó que los servicios que brindan son la atención de 

quejas y reclamaciones en torno a presuntas violaciones a los derechos de los 

contribuyentes, funciona como defensor cuando se tiene un adeudo fiscal y busca 

adeudos conclusivos, como un medio alternativo de solución anticipada a los 

procedimientos de fiscalización. 

Cabe destacar que todos los servicios de la PRODECON son gratuitos. 

Armando González precisó que para acceder a los servicios del Ombudsman fiscal, 

se puede llamar al teléfono 312 – 323 – 5085 y 551 – 205 – 9000, acudir a sus 

instalaciones ubicadas en Tercer Anillo Periférico No. 690, interior B, de 9 a 18 

horas, o enviar un correo electrónico a oficina.colima@prodecon.gob.mx. 

Destacó que la PRODECON no ha dejado de laborar durante la contingencia del 

covid, agendando citas a través de internet, ya sea presenciales o a través de 

videoconferencias con los usuarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.colimanoticias.com/prodecon-sigue-operando-en-colima-para-apoyar-a-contribuyentes-cambia-de-domicilio/
https://www.colimanoticias.com/prodecon-sigue-operando-en-colima-para-apoyar-a-contribuyentes-cambia-de-domicilio/
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Prodecon brinda atención y asesorías sobre pagos de impuestos 

El pago de impuestos es para muchos todavía un procedimiento que se va dejando 

de lado, quizás por apatía o por desconocimiento y temor sobre el desembolso que 

va significar para nuestro bolsillo, sin embargo, saber que al hacer tu contribución 

puedes tener un saldo a favor, también ha sido motivación suficiente para acercarse 

a averiguar cómo se hace. 

Para ello, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), ofrece 

atención y asesoría sobre el tema, además este organismo gubernamental 

descentralizado ha tenido mucha efectividad en los procedimientos de 

devoluciones, ya sea en los Impuestos Sobre la Renta (ISR) o Impuesto al Valor 

Agregado (IVA), así lo informó el delegado estatal Hans Abraham Vázquez Valdez. 

Explicó que a través del servicio de orientación se le ayuda a las personas físicas y 

morales a presentar su declaración de impuestos y la solicitud de devolución, y 

agregó que a través del servicio de queja se hacen las investigaciones necesarias 

para que la autoridad no exceda el plazo de los 40 días que tiene para devolver los 

saldos a favor. 

Incluso, en caso de que la autoridad exceda el tiempo definido, le puede significar 

el pago de intereses por no emitir el procedimiento en tiempo y forma.  

Para aquellos interesados en asesorarse sobre este y otros temas, Hans Abraham 

Vázquez  compartió el teléfono 5512059000 ext. 3200, al 

correo delegacionbajasur@prodecon.gob.mx y el 

portal www.prodecon.gob.mx/index.php/home/citas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://tribunadelapaz.com/noticias/baja-california-sur/prodecon-brinda-atencion-y-asesorias-sobre-pagos-de-impuestos-13577
http://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/citas
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Orientarán a empresarios para frontar disposiciones fiscales del 2021 

Con el propósito de mantener a la comunidad empresarial debidamente informada, 

la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda 

(Canadevi) organizó una charla con la Prodecon para orientar acerca de las 

Reformas Fiscales 2021. 

 Jaqueline Galindo Barajas, directora del organismo en Baja California, indicó que 

esta plática informativa será impartida por el delegado de Procuraduría de Defensa 

del Contribuyente (Prodecon) en el estado, Lic. Alonso Sánchez Derat, el próximo 

17 de febrero, a las 10 de la mañana, a través de la plataforma Zoom. 

  "Sabemos que este año entran en vigor diferentes disposiciones fiscales que son 

de particular interés para nuestros asociados y comunidad en general, por lo que es 

importante tomar en cuenta la serie de recomendaciones que nos pueda 

proporcionar la Prodecon", apuntó. 

Entre los temas que abordará el delegado Sánchez Derat, destacó la 

directiva,  están la cancelación de Certificado de Sello Digital; Devoluciones de IVA; 

Nuevas disposiciones en materia de gestión tributaria. 

Asimismo, agregó, información sobre los Acuerdos Conclusivos y la Resolución 

Miscelánea Fiscal 2021, donde resulta necesario conocer los puntos relevantes de 

estos tópicos y las consecuencias de no cumplir. 

"La función de la Prodecon es defender los derechos del contribuyente y brindar 

orientación, por lo que hacemos extensiva la invitación a todos aquellos interesados 

en conectarse a esta interesante plática que será de gran utilidad", subrayó 

Jaqueline Galindo. 

Por último, la directora de la Canadevi BC mencionó que la cuota de recuperación 

para esta charla es de 100 pesos. Para mayores informes puede contactarse al 

correo electrónico: comunicacion@canadevibc.com, o bien, al teléfono 664-369-

7834. 

 

 

 

 

 

https://www.uniradioinforma.com/noticias/tijuana/625590/orientaran-a-empresarios-para-frontar-disposiciones-fiscales-del-2021.html
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PRODECON sigue operando en Colima para apoyar a contribuyentes; cambia de 

domicilio 

Colima, Col.-  La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) 

continúa prestando servicios de representación y defensa legal, para que los 

ciudadanos puedan resolver asuntos fiscales ante las autoridades hacendarias, 

informó Armando González, representante de esta dependencia en Colima. 

El funcionario federal precisó que los servicios que brindan son la atención de 

quejas y reclamaciones en torno a presuntas violaciones a los derechos de los 

contribuyentes, funciona como defensor cuando se tiene un adeudo fiscal y busca 

adeudos conclusivos, como un medio alternativo de solución anticipada a los 

procedimientos de fiscalización. 

Cabe destacar que todos los servicios de la PRODECON son gratuitos. 

Armando González precisó que para acceder a los servicios del Ombudsman fiscal, 

se puede llamar al teléfono 312 – 323 – 5085 y 551 – 205 – 9000, acudir a sus 

instalaciones ubicadas en Tercer Anillo Periférico No. 690, interior B, de 9 a 18 

horas, o enviar un correo electrónico a oficina.colima@prodecon.gob.mx. 

Destacó que la PRODECON no ha dejado de laborar durante la contingencia del 

covid, agendando citas a través de internet, ya sea presenciales o a través de 

videoconferencias con los usuarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.colimanoticias.com/prodecon-sigue-operando-en-colima-para-apoyar-a-contribuyentes-cambia-de-domicilio/
https://www.colimanoticias.com/prodecon-sigue-operando-en-colima-para-apoyar-a-contribuyentes-cambia-de-domicilio/
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Vinculan a proceso a Alonso Ancira por lavado de dinero; seguirá en prisión 

preventiva 

Un juez federal vinculó a proceso al empresario Alonso Ancira, expresidente de 

Altos Hornos de México (AHMSA), por el delito de lavado de dinero, derivado de un 

supuesto soborno de 3.5 millones de dólares al exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, 

relacionado con la compra irregular de la planta de Agronitrogenados en 2013. 

Los abogados de Ancira solicitaron modificar la medida cautelar de prisión 

preventiva justificada por la de libertad provisional al argumentar que Pemex había 

aceptado un acuerdo de 219 millones de dólares por concepto de reparación del 

daño, a cambio de que la FGR retirara la acción penal en contra del empresario. 

Al respecto, el juez de control señaló que no se han modificado las condiciones y 

reiteró la prisión preventiva justificada. Añadió que, una vez que se presente el 

acuerdo reparatorio aprobado, fijará la fecha y hora de una nueva audiencia para la 

modificación de la medida cautelar. 

 

Nombran a Raquel Buensrostro, jefa del SAT, como una de las 50 personas más 

destacadas del mundo 

La revista internacional Tax Review dio a conocer el 'Global Tax 50', una lista 

de 50 personas o acontecimientos más destacados a nivel internacional en 

materia fiscal.  

Dentro de esta lista figura Raquel Buenrostro, jefa del SAT, por lo que se convierte 

en la primera figura fiscal de México que aparece en el listado, esto como un 

reconocimiento porque el país sostuvo los niveles de recaudación ante la pandemia 

del Covid-19 que afectó al país combinada con la crisis económica mundial. 

La revista calificó a Buenrostro como la 'Dama de Hierro' y destacó las férreas 

medidas en contra de los contribuyentes como Wal-Mart, Coca-

Cola, Femsa, IMB, Toyota y la Minera Fresnillo, esta propiedad del Grupo Bailleres. 

La mayor recaudación fiscal 

Raquel Buenrostro señaló que la estrategia fiscal tiene que estar en sintonía con la 

ley por lo que todos la deben cumplir, sin privilegios. Afirmó que en el pasado se 

presentó fraude fiscal pero no se procedió de manera legal. Ahora, su algún persona 

comete un fraude fiscal se abrirá un proceso penal. 

https://latinus.us/2021/02/10/vinculan-proceso-alonso-ancira-lavado-de-dinero-agronitrogenados/
https://latinus.us/2021/02/10/vinculan-proceso-alonso-ancira-lavado-de-dinero-agronitrogenados/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/10/nombran-raquel-buensrostro-jefa-del-sat-como-una-de-las-50-personas-mas-destacadas-del-mundo-255533.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/10/nombran-raquel-buensrostro-jefa-del-sat-como-una-de-las-50-personas-mas-destacadas-del-mundo-255533.html
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Eliminación del outsourcing, “la peor propuesta de todo el sexenio”: Larry Rubin 

Ante la revisión que realizará el poder Legislativo sobre la posible eliminación del 

outsourcing o subcontratación en México, el presidente de The American Society, 

Larry Rubin, afirmó que esta iniciativa “mata el empleo”, daña la inversión extranjera, 

y está presentada en el peor momento que vive el país en materia laboral y de salud. 

Durante su participación en el foro Impacto de la subcontratación en la economía”, 

organizado por Forbes México, Rubin comentó que este esquema laboral es de vital 

importancia que se ofrezca, porque quienes crean empleos “no es el gobierno” si no 

que se crean a través de la iniciativa privada. 

"Definitivamente quitar el outsourcing, es la peor idea que ha existido, la peor 

propuesta que se ha hecho, yo creo que en todo el sexenio". Llamaría a esta 

iniciativa que se presentó por parte del Ejecutivo al Legislativo como la iniciativa 

mata empleos, y eso es verdaderamente preocupante, con este tipo de iniciativas 

no solo va a sufrir la gente por el covid, también van a sufrir por una política pública 

negativa adversa, y perversa diría yo, porque verdaderamente no se gana nada, 

aseveró. 

 

Paran inversiones por la discusión de ‘outsourcing’ 

Ante la próxima revisión del Poder Legislativo sobre la permanencia de la 

subcontratación, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 

afirmó que tiene registro de empresas que han detenido las inversiones que se 

dirigían a México hasta no tener claro cómo quedará el esquema laboral 

del outsourcing. 

Durante su participación en el foro Impacto de la subcontratación en la economía”, 

organizado por Forbes México, el presidente de la Coparmex, José Medina Mora, 

reiteró que si se cancela la subcontratación, el riesgo principal es que las empresas 

de tecnología puedan mover sus operaciones a otros países y que no lleguen 

nuevas inversiones. 

“Sabemos de empresas de la tecnología de la información que han detenido sus 

inversiones hasta no tener claridad de cuál será la respuesta del Congreso” en el 

tema de la subcontratación, aseguró Medina Mora. 

Indicó que es necesario mantener dos objetivos: asegurarse de que se respeten los 

derechos de los trabajadores, y que la subcontratación se regule y se mantenga por 

el bien del país. 

https://www.milenio.com/negocios/outsourcing-eliminacion-propuesta-sexenio-larry-rubin
https://www.milenio.com/negocios/amlo-frena-ley-de-outsourcing-para-mejorarla
https://www.milenio.com/negocios/amlo-frena-ley-de-outsourcing-para-mejorarla
https://www.milenio.com/temas/covid-19
https://www.milenio.com/negocios/paran-inversiones-por-la-discusion-de-outsourcing
https://www.milenio.com/negocios/paran-inversiones-por-la-discusion-de-outsourcing


                                                                                                                                                                                    

30 
 

 

Guatemala ve oportunidad si México desaparece el outsourcing 

Representantes empresariales aseguraron que de aprobarse la iniciativa que busca 

desaparecer el outsourcing en México, desmotivaría a la IP y la llevaría a producir 

en otros países, como la vecina Guatemala. 

Durante el Foro Forbes Conecta “Impacto de la subcontratación en la Economía”, 

Julio Reyes, presidente de la Junta Directiva de la Cámara Empresarial de Comercio 

y Servicios de Guatemala, señaló que este tipo de propuestas desincentivan la 

inversión privada y el desarrollo de la industria y comentó que Guatemala, siendo 

vecino de México, tiene oportunidad de atraer la inversión privada. 

“Como vecinos entendemos (que hay) una gran oportunidad para Guatemala, 

porque pudiéramos estar extrayendo inversión y reducir la tasa de desempleo”, dijo. 

Reyes señaló que por naturaleza las empresas buscarán el territorio que más le 

favorezca para invertir y mencionó que los países que están en la franja con México 

hacia el sur, son atractivos para las compañías que no quieran invertir en este país. 

“Todo el sur sería mucho más atractivo para estas empresas, sobre todo localmente 

en Guatemala un país que hace frontera con ustedes (México), un país con un 

macroeconomía sumamente estable, con una mano de obra ávida de trabajo y 

sobre todo que aprende rápidamente. Tenemos mucha mano de obra disponible y 

sobre todo el guatemalteco aprende rápido”, explicó. 

 

Luxemburgo es nuevamente acusado de ser un paraíso fiscal 

La noche del lunes, antes de que aparecieran los medios impresos con su nueva 

investigación sobre el centro financiero de Luxemburgo, el Gobierno del Gran 

Ducado publicó un extenso comunicado de prensa. En él se rechazan todas las 

acusaciones y conclusiones de meses de investigaciones sobre enormes archivos 

de Luxemburgo. 

"La legislación luxemburguesa cumple plenamente con todas las normativas y 

estándares de transparencia de la UE e internacionales y aplica sin excepción todas 

las medidas comunitarias e internacionales sobre el intercambio de información en 

materia fiscal y la lucha contra el abuso y la evasión fiscal", afirma el Gobierno, 

defendiéndose de la presentación del segundo Estado más pequeño de la UE como 

un paraíso fiscal. "Ni la UE ni la OCDE han identificado un sistema fiscal perjudicial 

o prácticas fiscales perjudiciales en Luxemburgo", asegura el comunicado. 

https://www.forbes.com.mx/foro-forbes-guatemala-oportunidad-si-mexico-desaparece-outsourcing/
https://www.dw.com/es/luxemburgo-es-nuevamente-acusado-de-ser-un-para%C3%ADso-fiscal/a-56513936
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Suman 168,432 muertes por coronavirus en México; casos llegan a un millón 

946,751 

La Secretaría de Salud informó este martes que ya son 168 mil 432 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Además, los casos confirmados ascendieron a un millón 946 mil 751, detalló la 

dependencia. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 66 mil 37. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

 

 

Ebrard: por llegar, vacunas de Pfizer y de AstraZeneca 

Ciudad de México. El gobierno mexicano confirmó el restablecimiento de los envíos 

de la vacuna Pfizer al país, el 15 de febrero, en momentos en que el nivel de 

contagios de Covid-19 muestra una reducción en 24 de las 32 entidades, según la 

Secretaría de Salud. 

El embarque será de 491 mil 400 dosis y así se retomará la recepción semanal del 

biológico; si bien la previsión original para la semana próxima era de 781 mil frascos, 

el canciller Marcelo Ebrard dijo que la semana entrante se “retoma el camino” y se 

confirman los contratos no sólo a partir del envío de Pfizer sino también con un 

pedido a AstraZeneca con un primer paquete de 870 mil dosis que llegará los 

próximos días, además de otras opciones para el corto plazo. 

En la apertura de la conferencia de prensa matutina de ayer, el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador dijo que “afortunadamente está reduciéndose el nivel de 

contagio en todo el país; esta es una buena noticia”, expresó. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-168-432-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-168-432-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/10/politica/ebrard-por-llegar-vacunas-de-pfizer-y-de-astrazeneca/
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México aprueba el uso de emergencia de la vacuna contra el Covid-19 de CanSino 

La empresa china CanSino Biologics informó este miércoles que su vacuna contra 

el Covid-19 fue aprobada en México para uso de emergencia en personas de 18 

años o más. 

El lunes, Pakistán había anunciado que la vacuna de CanSinoBio mostró una 

eficacia del 65.7% en la prevención de casos sintomáticos y una tasa de éxito del 

90.98% en la detención de la enfermedad grave, en un análisis provisional de las 

pruebas mundiales. 

 

 

Vacuna COVID de CanSino es aprobada para uso de emergencia en México, 

anuncia la empresa 

La compañía china CanSino Biologics informó que su vacuna contra el COVID-19 

ha sido aprobada para uso de emergencia en México. 

La aprobación se produce días después de que Pakistán, donde CanSino realizó su 

mayor ensayo clínico, dijera que la vacuna de una sola dosis fue 91 por ciento 

efectiva para prevenir enfermedades graves. 

La vacuna CanSino requiere una sola inyección, por lo que es más fácil de usar que 

las fabricadas por Moderna, AstraZeneca y Pfizer y su socio BioNTech. 

 

Ahora temporada de ozono puede agravar COVID -19 

La CDMX y su Zona Metropolitana están a unos días de entrar en la llamada 

“temporada de ozono”, periodo en el que los niveles de contaminación alcanzan 

concentraciones de riesgo para la salud y que, en el contexto de la pandemia, podría 

significar cuadros más graves de Covid-19, advirtieron especialistas. 

En entrevista para La Razón, Guadalupe Soto, epidemióloga de la UNAM, explicó 

que en áreas como la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), la movilidad 

registrada desde febrero provoca que entre marzo y hasta mayo la contaminación 

alcance límites fuera de la norma, efecto que muy probablemente también ocurra 

este año, con condiciones más graves por la pandemia. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-aprueba-el-uso-de-emergencia-de-la-vacuna-contra-el-Covid-19-de-CanSino-20210210-0026.html
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/vacuna-covid-de-cansino-es-aprobada-para-uso-de-emergencia-en-mexico-anuncia-la-empresa
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/vacuna-covid-de-cansino-es-aprobada-para-uso-de-emergencia-en-mexico-anuncia-la-empresa
https://www.razon.com.mx/ciudad/virus-sigue-baja-zmvm-ozono-agravarlo-422868
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“Es importante el cubrebocas; AMLO tiene sus razones” 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, comentó que no 

confrontará al presidente López Obrador con respecto a la declaración que él dio 

antier referente a que no usará cubrebocas, a pesar de que ya se haya contagiado 

de Covid-19. 

Ante las diversas críticas al presidente por sus declaraciones con respecto al uso 

de cubrebocas, la mandataria capitalina, en su conferencia de prensa del día de 

ayer, comentó que “él (AMLO) tiene sus razones para hacerlo (no usar cubrebocas) 

y lo respetamos muchísimo y nosotros pensamos en general que es importante el 

uso del cubrebocas. Pero con todo cariño y admiración siempre al presidente de la 

República: no voy a polemizar sobre el tema, él tiene su derecho, nosotros también 

y es algo que la ciudadanía debe decidir con base en la información que tiene”. 

 

 

 

Reino Unido castigará con prisión a viajeros que no cumplan restricciones 

 Reino Unido anunció más y más duras medidas de control a los viajeros, con fuerte 

multas e incluso cárcel para los infractores, en un esfuerzo por frenar la importación 

de nuevas cepas de coronavirus posiblemente menos sensibles a las vacunas 

actuales. 

País más castigado de Europa por la pandemia, con 113 mil muertos confirmados 

por Covid-19, el Reino Unido se encuentra confinado por tercera vez a raíz del 

descubrimiento en el sur de Inglaterra en diciembre de una nueva cepa más 

contagiosa que hizo disparar los casos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota--Es-importante-el-cubrebocas-AMLO-tiene-sus-razones-202110251
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/reino-unido-castigara-con-prision-a-viajeros-que-no-cumplan-restricciones-6344719.html
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 AMLO presume ahorros de 230 mil millones en Santa Lucía; 21 de marzo de 2022 

se inaugura 

A momentos de que sea inaugurada la primera parte del Aeropuerto de Santa Lucía 

"Felipe Ángeles, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que esta 

obra es una "hazaña de construcción". 

Agradeció a los ingenieros militares porque están haciendo en un tiempo récord 

esta obra: "es un fenómeno de la ingeniería civil". 

 

 

Las cuentas pendientes de la Alianza Federalista 

Aunque la principal exigencia de los gobernadores que conforman la Alianza 

Federalista es que se reformule el Pacto Fiscal Federal para contar con más 

recursos económicos, la revisión a su administración del dinero público demuestra 

que no es transparente ni pulcra. 

De acuerdo la Auditoría Superior de la Federación (ASF), los 10 gobiernos estatales 

que integran la Alianza Federalista acumularon irregularidades en el uso de 3 mil 

976 millones 928 mil pesos en la Cuenta Pública 2019, dicha cantidad deberá 

retornarse al erario. 

Es decir, son cerca de 4 mil millones de pesos que la ASF clasificó como 

“recuperaciones” a favor de la Hacienda federal, ya que las gestiones que 

conforman el bloque opositor cayeron en anomalías al momento de ejercerlos, esto 

durante el primer año de la administración que encabeza el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/10/amlo-presume-ahorros-de-230-mil-millones-en-santa-lucia-21-de-marzo-de-2022-se-inaugura-255591.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/10/amlo-presume-ahorros-de-230-mil-millones-en-santa-lucia-21-de-marzo-de-2022-se-inaugura-255591.html
https://www.reporteindigo.com/reporte/las-cuentas-pendientes-de-la-alianza-federalista/
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Entrega GCDMX créditos de 10 mil pesos 

Durante el 2021, el Fondo para el Desarrollo Social de la Ciudad de México 

(Fondeso) estima otorgar 50 mil créditos a las microempresas afectadas por la 

emergencia sanitaria por el Covid-19, por un monto total de 500 millones de pesos. 

Quienes más se han beneficiado de este programa son las mujeres, al representar 

el 53 por ciento de las personas a las que se otorgó un crédito. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Entrega-GCDMX-creditos-de-10-mil-pesos202110223
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Retiros de Afore por desempleo subieron 30% en enero: Consar 

Los retiros parciales de ahorro en las Afore por desempleo comenzaron el año con 

un incremento de 30 por ciento, en comparación con enero de 2020, de acuerdo 

con datos oficiales. Con ello, continúa la tendencia al alza, la cual se intensificó a 

principios del año pasado como consecuencia de la crisis que provocó la pandemia 

de Covid-19. 

De acuerdo con Abraham Vela Dib, presidente de la Comisión Nacional del Sistema 

de Ahorro para el Retiro (Consar), durante enero los trabajadores retiraron de sus 

fondos de pensión mil 630 millones de pesos, cifra superior a los mil 252 millones 

de pesos registrados en el mismo mes de 2020. 

Según el funcionario, los mexicanos que se vieron en la necesidad de utilizar parte 

de su ahorro pensionario durante enero fueron 142 mil 257, quienes dispusieron en 

promedio de 11 mil 500 pesos. 

 

 

AFORE: Así puedes realizar la Unificación de Cuentas del IMSS e ISSSTE, PASO 

a PASO 

Si tienes tus cotizaciones del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y 

del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE), es posible que puedas tener ambas cuentas en una 

sola Administradora de Fondos para el Retiro (Afore). 

De hecho realizar este trámite es algo sencillo de alcanzar, es por eso que aquí te 

decimos como hacer la Unificación de Cuentas del Afore, paso a paso con 

el objetivo principal de que no pierdas tus recursos de ninguna de tus cuentas, o 

tengas que elegir entre una u otra. 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/10/economia/retiros-de-afore-por-desempleo-subieron-30-en-enero-consar/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/10/afore-asi-puedes-realizar-la-unificacion-de-cuentas-del-imss-issste-paso-paso-255400.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/10/afore-asi-puedes-realizar-la-unificacion-de-cuentas-del-imss-issste-paso-paso-255400.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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La pobreza en México aumenta pese a los programas sociales del Gobierno 

La pandemia de la covid-19 no solo se ha cobrado la vida de decenas de miles de 

mexicanos, sino que ha arrinconado en la pobreza a millones, a pesar de 

los programas sociales impulsados por el Gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador.  

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) ha 

hecho público este martes un informe en el que estima que debido a la crisis 

desatada por el nuevo coronavirus, entre 8,9 y 9,8 millones de mexicanos han caído 

en la pobreza debido a una disminución de sus ingresos, estimaciones que, según 

la institución, “muestran pérdidas importantes en los avances que se han logrado 

en materia de desarrollo social, amenazando la capacidad de recuperación de los 

ingresos de los hogares”. 

El Coneval, además, asegura que las transferencias monetarias que el Ejecutivo 

hace dentro de su política social son “medidas temporales” que, aunque necesarias, 

no han mitigado los estragos causados por la pandemia en las poblaciones más 

vulnerables. 

 

 

Desesperanzador: Nivel de pobreza en México retrocederá 10 años 

Los esfuerzos de política social implementados para superar rezagos históricos y 

para resarcir los efectos de la crisis global 2008-2009 se echaron a perder por causa 

de la pandemia de covid-19, por lo que México regresó al mismo punto de partida 

de hace 10 años en materia de pobreza, afirmó Armando Bartra, investigador 

académico del Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval). 

En la presentación del Informe de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 

2020, el consejero expresó que el impacto sanitario se verá reflejado en el ingreso, 

ya que la contingencia afectó, principalmente, al empleo, por lo que la pobreza 

económica se verá incrementada en 2020. 

 

 

 

 

https://elpais.com/mexico/2021-02-10/la-pobreza-en-mexico-aumenta-pese-a-los-programas-sociales-del-gobierno.html
https://elpais.com/noticias/covid-19/
https://elpais.com/mexico/opinion/2020-09-01/programas-sociales-clientelismo-y-corrupcion.html
https://elpais.com/mexico/opinion/2020-09-01/programas-sociales-clientelismo-y-corrupcion.html
https://elpais.com/sociedad/2020-05-11/la-pandemia-amenaza-con-hundir-a-casi-11-millones-de-mexicanos-en-la-pobreza-extrema.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/desesperanzador-nivel-de-pobreza-en-mexico-retrocedera-10-anos/130845
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¿Regular las redes sociales? Expertos advierten que esto infringe el T-MEC 

Tras conocer la iniciativa que pretende regular el uso de las redes sociales en 

México, expertos advierten que esto infringiría el acuerdo comercial pactado entre 

México, Estados y Canadá, mejor conocido por T-MEC.  

A través de un comunicado la Asociación Latinoamericana de Internet (ALAI) analizó 

que la enmienda propuesta a la Ley Federal de Telecomunicaciones crearía 

barreras comerciales injustificadas. Debido a que el propósito es que las redes de 

Facebook y Twitter “soliciten autorización” al regulador de telecomunicaciones para 

operar en el país.  

 

A reforma eléctrica no se debe cambiar ni una coma: AMLO 

No se debe cambiar ni una coma de la iniciativa preferente para otorgar a la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) atribuciones de producción y distribución 

de energía eléctrica, sugirió el presidente Andrés Manuel López Obrador. En su 

conferencia de prensa matutina también acusó que la llamada reforma energética 

fue aprobada en su momento con sobornos a los diputados y senadores de hace 

dos legislaturas y de ello existen denuncias ante la autoridad judicial. 

Puntualizó que desde el inicio de su mandato anunció que no aceptaría la 

privatización del sector. 

De Alonso Ancira reiteró que debe pagar los 200 millones de dólares y 

corresponderá al juez de la causa decidir su destino legal. Aceptó que la venta del 

avión presidencial ha resultado en dificultad y lanzó una propuesta a empresarios a 

organizarse a adquirirlo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/hacker/regular-las-redes-sociales-expertos-advierten-que-esto-infringe-el-t-mec/130834?categoria=%22dinero%22
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/10/politica/a-reforma-electrica-no-se-debe-cambiar-ni-una-coma-amlo/
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EU y Canadá aplicarán represalias si se aprueba reforma eléctrica: Kenneth Smith 

Si se aprueba tal y como se propone la reforma a la ley eléctrica por parte de la 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, los gobiernos 

de Estados Unidos y Canadá podrían aplicar represalias comerciales a otros 

sectores económicos relevantes para el país como siderúrgico o agropecuario, 

dijo Kenneth Smith, exjefe negociador del T-MEC en el sexenio de Enrique Peña 

Nieto. 

"Es posible que tanto Canadá como Estados Unidos abran un panel de solución de 

controversias y que esto permita aplicar represalias comerciales a México de estos 

dos países, lo cual puede dañar sectores de alto nivel de exportación a estos 

mercados como puede ser el siderúrgico, agropecuario, entre otros diversos 

sectores", dijo durante su ponencia en una reunión de la Asociación Mexicana de 

Proveedores de Estaciones de Servicio (AMPES). 

 

 

México afianzó proveeduría automotriz a EU en el 2020 

Aunque marginalmente, México incrementó su participación en el total de 

importaciones automotrices de Estados Unidos en 2020, de acuerdo con datos del 

Departamento de Comercio. 

De todas las compras externas estadounidenses de la industria automotriz, la 

porción de México escaló de 36.16% en 2019 a 36.23% en 2020. 

 

Petróleo gana 20% en lo que va del 2021; mezcla mexicana, la que más sube 

El petróleo gana más de 20% en lo que va del año. La mezcla mexicana de 

exportación tiene un rendimiento de 20.52% en el 2021, según datos de Refinitiv. 

El referente estadounidense West Texas Intermediate (WTI)  tiene un retorno de 

17.14% en el periodo de referencia, de 48.52 dólares por barril a 58.44 dólares por 

barril, el Brent del Mar del Norte gana 18.18% de 51.8 a 61.22 dólares por barril. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/eu-y-canada-aplicaran-represalias-si-se-aprueba-reforma-electrica-kenneth-smith
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-afianzo-proveeduria-automotriz-a-EU-en-el-2020-20210210-0013.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-gana-20-este-ano-20210209-0119.html
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Extranjeros liquidan posiciones en México, pandemia y reformas desalientan: IIF 

Mientras los títulos de mercados emergentes atrajeron alrededor de 53,500 millones 

de dólares en enero de 2021, alentados por la “alta liquidez del mercado”, los 

nuevos desarrollos en el frente de las vacunas y un mayor apetito de los 

inversionistas, México registró desinversiones por 491 millones de dólares, de 

acuerdo con datos del IIF. 

México se está rezagando de la tendencia mundial donde los inversionistas 

extranjeros buscan rendimiento en emergentes, ante la incertidumbre que despierta 

el manejo de la pandemia, el aumento de contagios, las constantes iniciativas de 

reforma sobre el sector financiero y eléctrico y los cambios en las reglas de 

competencia, concuerdan estrategas de BNP Paribas y analistas de la Calificadora 

Standard & Poor´s. 

 

¿El Osito Bimbo reapareció en los empaques de servilletas? 

El próximo 1 de abril deberán desaparecer los animales y deportistas de los 

empaques de productos como parte de los cambios a la Norma Oficial Mexicana 

NOM-051-SCFI/SSA-2010. Ante ello usuarios de redes sociales reportaron que el 

Osito Bimbo reapareció en los empaques de las servilletas Pétalo. 

En las últimas horas se viralizó en redes una imagen en donde se muestra al tierno 

personaje de “el cariño de siempre”, posando junto al perrito Poppy de la marca 

Pétalo, promocionando una “nueva línea” de servilletas. 

 

Comercio global de servicios cae 24% de julio-septiembre: OCDE 

El comercio mundial de servicios, uno de los principales vectores de la economía 

global, tuvo una caída del 24 por ciento en el tercer trimestre de 2020 en relación al 

mismo periodo de 2019, informó ayer la OCDE en un informe. 

“El índice de restricción de intercambios de servicios de la OCDE (IRES): 

Tendencias 2021”, que analiza la reglamentación de 48 países, precisa que “los 

principales sectores de los servicios” han sido afectados, incluyendo todo tipo de 

establecimientos comerciales como los servicios informáticos, la banca comercial y 

los servicios de radio y televisión. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Extranjeros-liquidan-posiciones-en-Mexico-pandemia-y-reformas-desalientan-IIF-20210209-0094.html
https://www.razon.com.mx/negocios/osito-bimbo-reaparecio-empaques-servilletas-422874
https://www.contrareplica.mx/nota-Comercio-global-de-servicios-cae-24-de-julio-septiembre-OCDE20211022


                                                                                                                                                                                    

42 
 

 

 

Inflación: cuesta de enero, con su mayor alza desde 2017 

El aumento en el precio de los energéticos llevó a que el Índice Nacional de Precios 

al Consumidor (INPC) creciera 0.86 por ciento en enero, es la mayor alza para un 

inicio de año desde 2017. 

“En su variación mensual, la inflación se ubicó en 0.86%, siendo la mayor para un 

mes igual desde el 2017, cuando se liberalizó el precio de la gasolina. Las presiones 

para la inflación se concentraron en el componente no subyacente (es decir, 

aquellos bienes y servicios con precios más volátiles, como de los bienes 

agropecuarios, energéticos y las tarifas autorizadas por el gobierno), con un 

incremento de 2.40% mensual (+2.63% anual) ante alzas en los energéticos 

(+5.23% mensual)” explico Gabriela Siller, directora de Análisis Económico-

Financiero de Banco Base. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Inflacion-cuesta-de-enero-con-su-mayor-alza-desde-2017202110224
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Se traslada AMLO del AICM a Santa Lucía en el Día de la Fuerza Aérea 

El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará hoy instalaciones de la 

Fuerza Aérea en lo que será el aeropuerto de Santa Lucía, en el Estado de México. 

Para celebrar el Día de la Fuerza Aérea realizará un sobrevuelo en un avión militar 

que habrá de partir del aeropuerto internacional Benito Juárez, y aterrizará en una 

de las pistas remozadas de la nueva terminal aérea. 

Al concluir su conferencia matutina en Palacio Nacional, el Ejecutivo se trasladó al 

aeropuerto de la CDMX, donde será recibido por el general secretario de Defensa, 

Luis Crescencio Sandoval y el almirante José Rafael Ojeda, de Marina. 

Se le brindaron honores a su investidura y abordó un avión Boing modelo 737-800 

de color verde olivo, perteneciente a las fuerzas armadas, donde sobrevolará el área 

metropolitana y recalará en la pista de la aeropuerto Felipe Ángeles. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-10-de-febrero-de-2021-6344921.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/10/politica/se-traslada-amlo-del-aicm-a-santa-lucia-en-el-dia-de-la-fuerza-aerea/
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'SANTA LUCÍA, EL AEROPUERTO MÁS IMPORTANTE EN CONSTRUCCIÓN' 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es la construcción más importante en su tipo en 

todo el mundo. 

En Palacio Nacional, el mandatario destacó que las obras, que están a cargo de 

ingenieros de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), van por buen camino 

y muestra de ello es la inauguración que hoy hará de la base militar a un costado 

de este espacio. 

 

“Participación de Fuerzas Armadas debe generar certeza no inquietud” 

Lejos de causar inquietud y sorpresa, la labor de las Fuerzas Armadas deben 

generan certeza de que contribuirá a la transformación del país, en la participación 

de proyectos prioritarios como apoyo a la seguridad pública, actividades de labor 

social ante desastres naturales y el fortalecimiento del sistema nacional de salud 

para enfrentar la pandemia del COVID-19, afirmó el secretario de la Defensa 

Nacional, Luis Cresencio Sandoval. 

"Lejos de causar sorpresa o inquietud, debería generar certeza porque siempre que 

se nos ha requerido para cualquier tarea en favor de México y su pueblo, el Ejército, 

la Marina y las Fuerzas Armadas ahí hemos estado", estableció el general 

secretario en el marco del 108 aniversario de la Marcha de la Lealtad en el Castillo 

de Chapultepec. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/santa-lucia-el-aeropuerto-mas-importante-en-construccion-en-el-mundo/1431915
https://www.excelsior.com.mx/nacional/santa-lucia-el-aeropuerto-mas-importante-en-construccion-en-el-mundo/1431915
https://www.razon.com.mx/mexico/labor-fuerzas-armadas-debe-causar-inquietud-sedena-422779
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-reduciendo-contagios-covid-19-buena-noticia-422743
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Vuela hoy AMLO a Zumpango; primer aterrizaje en el AIFA 

Al subrayar que fue “una decisión sabia” cancelar el aeropuerto en Texcoco y 

construirlo en la antigua base militar, ubicada en el estado de México, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador anunció que esta maña viaja – vía aérea- de la 

terminal actual Benito Juárez a Zumpango (municipio de la zona conurbada a la 

capital del país) en lo que será el primer aterrizaje dentro del nuevo proyecto, una 

de las mega obras de su administración. 

Hoy se inaugura la base aérea del “Felipe Ángeles”, construcción a cargo de los 

ingenieros militares, y la semana entrante vuelve al sitio para festejar el Día del 

Ejército y dar el banderazo a otras instalaciones que serán terminadas por completo 

el 21 de marzo del 2022. 

“Es todo un acontecimiento, de modo que hoy es un día muy importante. Vamos a 

salir temprano vamos a ir al aeropuerto Benito Juárez, de ahí vamos a tomar un 

avión y ya vamos a bajar en las pistas nuevas del aeropuerto Felipe Angeles”, dijo 

al inicio de la conferencia matutina en Palacio Nacional”. 

 

 

Dictan auto de formal prisión a Mario Marín por tortura contra Lydia Cacho 

El Juzgado Segundo de Distrito de Quintana Roo dictó auto de formal prisión en contra 

del exgobernador de Puebla, Mario Marín, por el delito de tortura en contra de la 

periodista Lydia Cacho, según informó la madrugada de este miércoles la organización 

Artículo 19. 

“Article 19 y Lydia Cacho celebran la resolución del Juzgado Segundo de Distrito en 

Quintana Roo, por medio de la cual se dictó el auto de formal prisión en contra de Mario 

Marín, exgobernador de Puebla, por el delito de tortura en agravio de la periodista y 

activista”, dijo la organización en su cuenta de Twitter. 

“La justicia no será plena hasta que el exgobernador sea condenado y, junto a él, todos los 

autores intelectuales que permanecen prófugos”, añadió Artículo 19. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/10/politica/vuela-hoy-amlo-a-zumpango-para-inaugurar-con-aterrizaje-el-aifa/
https://latinus.us/2021/02/10/dictan-auto-de-formal-prision-a-mario-marin-por-tortura-contra-lydia-cacho/
https://twitter.com/article19mex?lang=es
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Audiencia para calificar pruebas en el caso de Rosario Robles 

Ciudad de México. El juez Ganther Alejandro Villar Ceballos, con sede en el 

Reclusorio Sur de esta capital, encabezará la audiencia intermedia en la cual se 

decidirá la legalidad y pertinencia de las pruebas aportadas tanto por la Fiscalía 

General de la República (FGR) como por la defensa de Rosario Robles Berlanga, 

en el proceso que se le sigue a la ex funcionaria por ejercicio indebido del servicio 

público. 

A partir de las diez de la mañana se desarrollará la audiencia, en la cual los fiscales 

de la FGR y los integrantes de la defensa de la ex titular de las secretarías de 

Desarrollo Social (Sedesol) y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

aportarán elementos para que se defina judicialmente cuántas y cuáles pruebas 

serán consideradas válidas en la siguiente etapa del juicio. 

La FGR ha presentado 288 elementos de prueba y la defensa de Robles Berlanga 

un total de 53. 

 

 

Ante críticas, Monreal aplaza regular redes 

Ante la ola de críticas a su iniciativa para regular las redes social, el senador Ricardo 

Monreal anunció que pospondrá por tres semanas la presentación de su 

propuesta ante la Cámara alta, con el objetivo de que ciudadanos, empresarios, 

intelectuales, académicos y todas las personas interesadas, conozcan el proyecto, 

opinen, y generen propuestas. 

A través de un video, pidió no dejarse engañar, pues su minuta busca proteger el 

derecho a expresarse. "Infórmate, lee, que no te engañen que no te manipulen lo 

único que queremos es proteger tu derecho a expresar y a decir lo que quieras", 

indicó. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/10/politica/audiencia-para-calificar-pruebas-en-el-caso-de-rosario-robles/
https://www.razon.com.mx/mexico/ricardo-monreal-pospone-3-semanas-iniciativa-regular-redes-sociales-422877
https://www.razon.com.mx/mexico/ricardo-monreal-lanza-plataforma-opinar-iniciativa-redes-sociales-422837
https://www.razon.com.mx/mexico/ricardo-monreal-lanza-plataforma-opinar-iniciativa-redes-sociales-422837
https://www.razon.com.mx/mexico/ricardo-monreal-lanza-plataforma-opinar-iniciativa-redes-sociales-422837
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Presas del Sistema Cutzamala se quedan sin agua 

Las presas del Sistema Cutzamala, que suministran de agua a la Zona 

Metropolitana del Valle de México, están en su nivel más bajo de los últimos 25 

años, lo que obliga a las autoridades a extender el racionamiento de agua hasta 

mayo. 

“La cosa no ha mejorado porque siguen sin presentarse lluvias en estas cuencas. 

No ha habido precipitaciones, seguimos a la baja en el volumen almacenado en las 

presas”, dijo Víctor Javier Bourguett Ortiz, director general del Organismo de 

Cuenca Aguas del Valle de México de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

 

AMLO: no cambiará “ni una coma” de su iniciativa de ley de CFE 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, descartó ayer cualquier 

modificación a su iniciativa de reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que fortalece 

a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Reiteró que esta reforma tiene como 

objetivos que el precio de la electricidad no suba y fortalecer a la Comisión Federal 

de Electricidad. 

Informó que el actual gobierno de Estados Unidos no se ha manifestado, y reiteró 

que esta reforma tiene como objetivos que el precio de la electricidad no suba y 

fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad. 

 

PRESIDENTE DE ARGENTINA VISITARÁ MEXICO PARA CELEBRACION DE LA 

BANDERA 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que el presidente 

de Argentina, Alberto Fernández, acudirá como invitado especial a la ceremonia 

conmemorativa del Día de la Bandera. 

"Participará el presidente de la Nación Argentina, Alberto Fernández, como invitado 

especial en la ceremonia conmemorativa del Día de la Bandera el próximo 24 de 

febrero a invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador. Argentina y 

México juntos", publicó Ebrard en Twitter. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/valle-de-mexico/presas-del-sistema-cutzamala-se-quedan-sin-agua-6344613.html
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-no-cambiara-ni-una-coma-de-su-iniciativa-de-ley-de-CFE202110249
https://www.contrareplica.mx/nota-PRESIDENTE-DE-ARGENTINA-VISITARA-MEXICO-PARA-CELEBRACION-DE-LA-BANDERA202110256
https://www.contrareplica.mx/nota-PRESIDENTE-DE-ARGENTINA-VISITARA-MEXICO-PARA-CELEBRACION-DE-LA-BANDERA202110256
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Juicio a Trump supera el primer obstáculo 

El Senado de Estados Unidos declaró constitucional el impeachment contra el 

expresidente Donald Trump. 

Con 56 votos a favor y 44 en contra, los legisladores dieron el primer paso para 

condenar al republicano. 

 

Biden afirma que no seguirá el juicio político contra Trump 

El presidente estadounidense, Joe Biden, afirmó que no seguirá el juicio político 

iniciado contra su predecesor Donald Trump, al asegurar que está concentrado en 

la crisis económica y sanitaria desatada por la pandemia del Covid-19. 

"No lo voy a ver", señaló Biden en declaraciones a los periodistas en la Casa Blanca 

durante una reunión con su secretaria del Tesoro, Janet Yellen, y líderes 

empresariales para discutir su plan de estímulo fiscal. 

 

Más presión sobre El Salvador y Nicaragua: Joe Biden dibuja una nueva relación 

con Centroamérica 

La decisión del Gobierno de Joe Biden de rechazar una solicitud de reunión con el 

presidente de El Salvador, Nayib Bukele, muestra el nuevo rumbo que toma la 

política exterior del demócrata hacia Centroamérica, cuya mayoría de países sufre 

una fuerte crisis de derechos humanos, corrupción y de auge de autoritarismos. 

La nueva Administración ha expresado sus “diferencias” con las decisiones tomadas 

por Bukele, un mandatario que goza de una enorme popularidad en su país, pero 

que intenta tener control de las instituciones, mientras ataca públicamente a los 

medios de comunicación y las voces críticas. Washington también ha exigido un 

“cambio de rumbo” al régimen de Daniel Ortega en Nicaragua, ante lo que ha 

calificado como la “intensificación de la represión” en ese país sumido desde 2018 

en una profunda crisis política. “La Administración Biden está comprometida con 

apoyar al pueblo nicaragüense y su demanda de democracia”, afirmó el 

Departamento de Estado en un comunicado publicado el lunes. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/juicio-a-trump-supera-el-primer-obstaculo/1431888
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/biden-afirma-que-no-seguira-el-juicio-politico-impeachment-contra-trump-covid-19-coronavirus-6343083.html
https://elpais.com/internacional/2021-02-09/mas-presion-sobre-el-salvador-y-nicaragua-joe-biden-dibuja-una-nueva-relacion-con-centroamerica.html
https://elpais.com/internacional/2021-02-09/mas-presion-sobre-el-salvador-y-nicaragua-joe-biden-dibuja-una-nueva-relacion-con-centroamerica.html
https://www.state.gov/nicaraguas-foreign-agents-law-drives-nicaragua-toward-dictatorship-silencing-independent-voices/#.YCHgMnJ0sTo.twitter
https://www.state.gov/nicaraguas-foreign-agents-law-drives-nicaragua-toward-dictatorship-silencing-independent-voices/#.YCHgMnJ0sTo.twitter
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Oh, mon dieu! Torre Eiffel aparece 'congelada' por ola de frío en Europa 

Operarios de la Torre Eiffel emplearon sopletes para derretir el hielo que se 

acumulaba en el emblemático edificio de París mientras la nieve seguía bloqueando 

carreteras y suspendiendo el servicio de trenes y autobuses escolares en el norte 

de Francia. 

En plena ola de frío europea, zonas de las regiones de Normandía y Bretaña poco 

habituadas al clima gélido, cerraron carreteras por la falta de equipos quitanieve. 

En partes de la región de París, las autoridades locales suspendieron la circulación 

de los autobuses escolares y pidieron a los padres mantener a sus hijos en casa. 

La nieve tiñó de blanco la capital francesa y congeló la Torre Eiffel. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/oh-mon-dieu-torre-eiffel-aparece-congelada-por-ola-de-frio-en-europa
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El espectador | El SAT bajó la cortina 

HIROSHI TAKAHASHI 

El Servicio de Administración Tributaria, que encabeza Raquel Buenrostro, es tema 

de conversación constante entre empresarios de todo el país, pero no solamente 

por la presunta persecución y auditorías que tienen encima desde hace meses sus 

contadores, sino por un asunto que sienten que los asfixia. El SAT, que fundó el 

discreto Ernesto Zedillo en 1995, no permite obtener un nuevo RFC, el Registro 

Federal de Contribuyentes que es necesario para realizar cualquier actividad 

económica lícita, que pague impuestos. 

Miembros de organismos empresariales como la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex), que encabeza José Medina Mora, y la Cámara 

Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), de José Enoch 

Castellanos Férez, no entienden por qué el Gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador, con el pretexto de la pandemia, no deja obtener un registro ante el SAT a 

través de la plataforma digital o en persona. 

Desde hace meses empresarios de la Ciudad de México, de Monterrey, de 

Guadalajara, Zacatecas, Sonora y otras regiones del país han tratado de registrar 

empresas ante el SAT y sus esfuerzos se han quedado en eso, en esfuerzos sin 

resultados. No importa que lo intenten a por la mañana, a medianoche, por la tarde, 

en fin de semana. El sitio del SAT no funciona, está peor que el del registro de las 

vacunas y, aunque no es cuestión de vida o muerte para muchos, un registro de 

este tipo representa comida y medicinas para familias que lo necesitan. 

Los enviados de Raquel Buenrostro dirán que todo funciona de maravilla y 

probablemente nos manden una carta en la que nos aclaren que todo es por el bien 

de México y estamos equivocados, pero a nivel tierra, entre la base de la pirámide 

y la cúpula empresarial, se habla de que desde hace muchos meses el registro de 

nuevas empresas o el intento para obtener un nuevo Registro Federal de 

Contribuyentes resulta imposible. Una opción es la informalidad, pero los 

empresarios serios y los emprendedores con grandes sueños prefieren marchar por 

la derecha. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/el-espectador-el-sat-bajo-la-cortina-6343959.html
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Hasta ahora, no se sabe por qué razón Raquel Buenrostro decidió cancelar toda 

posibilidad de registro a las nuevas empresas y empresarios. Seguiremos 

insistiendo en su oficina, para preguntarle directamente sobre este asunto, además 

de otros temas que preocupan a los empresarios grandes y pequeños, 

contribuyentes grandes y cautivos. Por lo pronto, nos recuerdan algunos de los 

viejos empresarios que así no se reconstruye una economía en tiempos de crisis. 

Y algunos cautivos, como el que esto redacta, nos preguntamos por qué cierran la 

cortina para los que quieren generar empleo y pagar más impuestos, por qué 

privilegian la informalidad en la Cuatroté, y por qué los que pagamos impuestos 

cada día encontramos más multas y amenazas que nos hacen pensar en que 

incluso nosotros, muy seguramente sótano de la pirámide, somos los más 

castigados por el sistema impositivo. Ahora hasta una opinión favorable del SAT 

necesitamos para no ser vistos como lacras, además de Godinez o jodidos 

asalariados. 

 

 

DESBALANCE 

Envalentonados por outsourcing 

El presidente de la American Society of México, Larry Rubin, se convirtió ayer en la 

revelación en un evento sobre la iniciativa para acotar el outsourcing. Nos reportan 

que, de seguir por esa ruta, habrá alguien que se inconforme ante decisiones del 

gobierno tal y como lo hacía Gustavo de Hoyos, cuando era presidente de la 

Coparmex. Sin pelos en la lengua, Rubin afirmó que, “definitivamente quitar el 

outsourcing es la peor idea que ha existido, es la peor propuesta que se ha hecho 

en todo el sexenio”. Remató diciendo que el gobierno no pudo haber “escogido una 

peor iniciativa en un desastroso momento”. El actual presidente de Coparmex, José 

Medina Mora, no se quedó atrás: alertó que la iniciativa preocupa demasiado, ya 

que la 4T no está siendo verdaderamente responsable con el empleo y se corre el 

riesgo de que se detengan inversiones. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/envalentonados-por-outsourcing
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EDITORIAL 

Lo opuesto a lo que se predica 

De cada cinco compras o contrataciones de servicios efectuadas por la Fiscalía 

General de la República en 2020, cuatro se realizaron por adjudicación directa, sin 

licitación de por medio, según lo revela un informe interno de la dependencia. 

Para un gobierno que ha hecho de la honestidad una de sus banderas, resulta 

extraño que una de sus áreas más importantes, al hacer compras y contrataciones, 

proceda de formas que despierten suspicacia entre los gobernados. Es cierto que 

en otras áreas a cargo del Estado, por ejemplo en el caso de medicamentos y 

vacunas, someter su compra a procesos de licitación y concurso retrasarían la 

obtención de artículos de necesidad inmediata en medio de la emergencia sanitaria 

que vive el país, y de ahí que esté permitida su adquisición directa. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Restaurantes y plazas comerciales de Jalisco: los nuevos campos de batalla 

Uno de los agresores que el lunes pasado tomó parte en la balacera ocurrida en el 

restaurante Los Otates, de la plaza comercial Andares en Zapopan, Jalisco, fue 

abandonado minutos más tarde por sus cómplices a las puertas de un hospital 

privado en El Colli. 

El hombre murió antes de recibir atención médica. Sin embargo, horas más tarde 

uno de sus familiares entró en contacto con la fiscalía del estado y anunció que se 

dirigía a reclamar el cuerpo. 

De este modo emergerá el primer nombre relacionado con el tiroteo que culminó 

con otras tres personas heridas (dos meseros y un policía que estaba franco), así 

como un hombre cuya identidad aún no ha sido establecida, el cual fue sacado a la 

fuerza del restaurante y subido a un Spark de color rojo. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/lo-opuesto-lo-que-se-predica
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

El senador de los sobornos 

Aunque su primera audiencia judicial fue pospuesta, el pasado 25 de enero, a 

petición de la Fiscalía General de la República, que argumentó supuestos riesgos 

de contagio de Covid para sus fiscales y para el equipo de Hacienda, aun cuando 

la audiencia se realizaría de manera virtual vía Zoom, el de Jorge Luis Lavalle sigue 

siendo hasta ahora el único expediente del caso Lozoya que ha sido judicializado a 

partir de los testimonios y acusaciones que realizó el exdirector de Pemex. 

  

Al exsenador panista de Campeche la Fiscalía lo ubica como el encargado de cobrar 

y recoger los sobornos en efectivo que Emilio Lozoya dice haber entregado a los 

senadores del PAN, los cuales mandaba a recoger con su amigo y colaborador, el 

secretario técnico del Senado, Rafael Caraveo, para después repartir los pagos en 

efectivo entre el grupo de senadores de Acción Nacional que participó de aquellos 

sobornos a cambio de su voto a favor de la Reforma Energética. 

 

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Una campaña pintada de rojo 

La semana pasada, a las afueras de su casa, fue asesinado a tiros el alcalde 

de Chahuites, Oaxaca, Leobardo Ramos Lázaro. 

Unas horas antes, en el otro extremo del país, Alfonso Zacarías Rodríguez, regidor 

del municipio de Tecate, Baja California, fue acribillado en un estacionamiento 

ubicado a unos pasos del palacio municipal. 

Estos son apenas dos ejemplos de la violencia que se cierne sobre el país conforme 

se acerca el proceso electoral. Un reporte reciente de la consultoría Integralia revela 

que el número de actores políticos que han sido víctimas de atentados entre 

septiembre de 2020 y enero de 2021 se cuenta ya en decenas. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

FGR, a contrarreloj para enjuiciar a peñistas y calderonistas 

Desde hace varias semanas, la Fiscalía General de la República (FGR) trabaja a 

contrarreloj para judicializar todas las carpetas relacionadas con personajes 

encumbrados en los sexenios de Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón. 

De cara a las elecciones del próximo 6 de junio y en medio de la terrible crisis 

sanitaria y económica, en la Fiscalía que encabeza Alejandro Gertz Manero tienen 

listos los expedientes de por los menos una decena de personas de “alto nivel” 

relacionados con los escándalos de Odebrecht, Emilio Lozoya, Juan Collado, los 

multimillonarios depósitos en Andorra y la estructura legal-financiera utilizada en el 

gobierno de Peña Nieto para extorsionar a empresarios y políticos por igual. 

La extradición del empresario Alonso Ancira forma parte de la agenda de la FGR 

para llamar a cuentas a personajes poderosos ligados a temas de corrupción en las 

últimas dos administraciones. Sin embargo, este asunto, como lo adelantamos el 

jueves pasado, estaba arreglado desde el principio: el exdueño de Altos Hornos de 

México llegó con un acuerdo reparatorio que incluía que se retiraran los cargos en 

su contra: fraude fiscal, corrupción y blanqueo de capitales. 

 

SACAPUNTAS 

El invitado especial   

Será el presidente de Argentina, Alberto Fernández, el invitado especial del 

presidente López Obrador para la ceremonia por el Día de la Bandera, el 24 de 

febrero. En Iguala, Guerrero, lo llevarán al Museo de las Banderas y al Santuario de 

la Patria, donde se abanderará a 10 escoltas y se inaugurará la exposición de 

Banderas Históricas de la Independencia.   

Corral, en su macho   

Nos cuentan que de poco ha servido la operación cicatriz del PAN en Chihuahua, 

pues el gobernador Javier Corral sigue emberrinchado porque su gallo, Gustavo 

Madero, no fue el candidato a sucederlo. Y aunque hasta Madero se disciplinó ante 

la designación de Maru Campos, el mandatario continúa, desde su alto puesto, 

haciendo campaña contra la abanderada.   

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/10/sacapuntas-255503.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Reclamo de las Fuerzas Armadas 

En su primer discurso por la Marcha de la Lealtad, en 2019, el general 

secretario Luis Cresencio Sandoval centró su mensaje en las razones de por qué el 

Ejército marchaba con Andrés Manuel López Obrador. 

Dos razones centrales enunció entonces el titular de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena): 

Porque el pueblo lo eligió para dar rumbo al proyecto nacional. 

Porque con usted emprendemos una transformación nacional pacífica y profunda. 

Al correr el tiempo y ver la forma en que el Presidente fue empoderando a 

las Fuerzas Armadas con múltiples tareas y posiciones ajenas a su uniforme, una 

inquietud se fue generando en el medio civil y el fantasma de la militarización tomó 

cuerpo. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Inconformidades. No la tiene fácil Mario Delgado, líder de Morena, pues en los 

estados hay molestia por las designaciones rumbo a los comicios. Militantes se 

inconformaron y protestaron en la sede nacional, en la CDMX, por la candidatura en 

Veracruz de personajes ligados al exgobernador Javier Duarte. Esto es derivado de 

la alianza con el Partido Verde. Un ejemplo es la candidatura en Medellín de Bravo, 

donde se impulsa a Marcos Isleño, quien fue edil de ese municipio entre 2010 y 

2013. En 2012 fue señalado por el Órgano de Fiscalización del Estado por el 

sobreejercicio de más de tres y medio millones de pesos. El otro señalamiento es 

por el desvío de recursos por más de medio millón de pesos en combustible, que 

nunca fueron aclarados. Más de lo mismo es justo lo que México no necesita. 

Cuidado. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/10/reclamo-de-las-fuerzas-armadas-255559.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1431887
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Prohibido prohibir 

En una conferencia de prensa, durante el movimiento estudiantil francés de 1968, 

el líder del sindicato de profesores, Alain Geismar, fue interrogado sobre la 

expulsión del país de su amigo Daniel Cohn-Bendit, activista de nacionalidad 

alemana, a quien se prohibió regresar a Francia luego de su continua participación 

en actos de protesta. 

La frase défense d’interdire se convirtió en uno de los emblemas del Mayo Francés, 

sobre todo después de que alguien la escribió sobre un muro de la calle Ulm, en el 

barrio universitario de La Sorbona, donde la pinta fue captada e inmortalizada por 

un fotógrafo. “Prohibido prohibir” es la consigna de un movimiento contestatario, no 

la descripción de una de las funciones de un gobierno. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La banalidad opositora 

La lógica implacable de la polarización rige el discurso presidencial y se trasmina a 

toda la sociedad. Un Presidente en campaña puede rendir frutos para su partido e 

incluso romper con una lógica que se ha impuesto en todos los comicios intermedios 

desde 1997: el partido en el poder, desde entonces, ha perdido en todas las 

elecciones de medio término. En esta ocasión, todo indica que puede ser diferente, 

entre otras razones, porque a la dinámica polarizadora no se le ha enfrentado una 

oposición partidaria articulada que vaya más allá de buscar alianzas para 

distribuirse posiciones en la futura legislatura. 

Parece difícil de entender que los partidos de oposición (e insisto en eso: los 

partidos, porque son ellos los que pueden articular o no el descontento ciudadano) 

no hayan podido siquiera establecer un buen discurso opositor en una coyuntura en 

la cual el manejo de la pandemia ha sido tan malo como el plan de vacunación; 

donde se tiene el índice de mortandad por covid más alto del mundo: un 8.6 de cada 

cien contagiados (el segundo lugar lo tiene Perú, con 3.6 por cada cien); con el 

tercer lugar en número total de fallecidos por la enfermedad; con un gobierno que 

se ha cansado de contradecirse y que, en un año, ha declarado en 29 ocasiones 

que ha domado la pandemia, invertido la curva, que está saliendo de la crisis 

sanitaria, cuando nada de eso se ha cumplido. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/prohibido-prohibir/1431878
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-banalidad-opositora/1431875


                                                                                                                                                                                    

57 
 

 

ALICIA SALGADO 

¿Su compromiso es que no suba el precio de la energía? 

¡Ni que fuera barato el precio en México! Escuchar el argumento del Presidente de 

que su iniciativa busca asegurar que no suba el precio de la energía, es desconocer 

la realidad. Ayer, el dato de la inflación dado a conocer por Inegi, mostró que avanzó 

3.54% debido al ajuste al alza en los precios de la energía que en enero aumentaron 

5.23% respecto a diciembre de 2020. 

El “componente del subsidio” a tarifas de combustibles o en tarifas eléctricas 

residenciales, no resuelve el problema de tarifas de electricidad en México que sigue 

siendo muy alta y, con la contrarreforma en puerta, la pregunta para los diputados 

de Morena, que encabeza el coordinador Ignacio Mier, es ¿cuándo comenzarán a 

hablar de bajar las tarifas de energía, no de no subirlas? 

 

DAVID PARAMO 

Inicia reestructuración 

A prácticamente un año del inicio en México de la pandemia por covid, muchas 

empresas han tenido que replantearse o reinventarse para seguir siendo viables en 

el largo plazo. 

Las que no estaban financieramente bien han tenido momentos verdaderamente 

dramáticos y, las que eran viables, necesariamente deben buscar principios que les 

permitan ser antifrágiles, es decir, nuevas habilidades y capacidades. Como escribió 

el autor de ese principio, Nassim Taleb, lo que no es antifrágil tiende a desaparecer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/su-compromiso-es-que-no-suba-el-precio-de-la-energia/130843
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/inicia-reestructuracion/130838
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Cemex, que preside Rogelio Zambrano, se mantiene a la cabeza en nuevos 

desarrollos, uno de sus principales objetivos es reducir a cero sus emisiones de 

CO2 para 2050, por lo que el apoyo financiero del Departamento de Energía de 

Estados Unidos para investigar, diseñar y desarrollar el piloto de una unidad de 

captura de carbono le permitirá avanzar en ese camino. El proyecto se realizará en 

la planta de cemento de la empresa localizada en Victorville, California. Otro avance 

en la materia fue el lanzamiento de una línea de productos bajos en carbono en 

nuestro país a finales del año pasado. La industria cementera es una de las 

principales emisoras de carbono, de ahí la relevancia de su apuesta. 

JOSÉ YUSTE 

Entran en paros técnicos GM SLP; Audi Puebla; Fiat Chrysler... 

La principal industria manufacturera de exportación, la automotriz, sufre un revés. 

Tres grandes armadoras han tenido que entrar a paros técnicos en sus plantas. 

Hablamos de General Motors en San Luis Potosí; de Audi en Puebla y de Fiat 

Chrysler en Toluca. 

El provocador de la crisis automotriz es el chip tecnológico, los semiconductores 

que llevan todos los procesos de computación de los automóviles, que al haber 

tenido una sobredemanda en el mercado mundial, han dejado la industria 

automotriz. 

MARICARMEN CORTES 

López Obrador no cambiará nada de su reforma eléctrica 

Quienes esperan que a través del diálogo con legisladores de Morena pueda 

modificarse o no aprobarse la iniciativa de reforma o más bien contrarreforma al 

sector eléctrico, se sorprendieron ayer con las declaraciones del presidente López 

Obrador, quien aseguró, en forma contundente, que no “cambiará nada, ni una 

coma a la reforma de la Ley de la Industria Eléctrica” que envió a la Cámara de 

Diputados como iniciativa preferente. 

López Obrador aprovechó para insistir, como lo hizo en la exposición de motivos de 

su iniciativa de ley, que la reforma energética de 2013 se aprobó con sobornos y 

una gran corrupción, aunque no se ha presentado ninguna acusación formal en 

contra de los legisladores que aprobaron la reforma energética en 2013. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/130837
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/entran-en-paros-tecnicos-gm-slp-audi-puebla-fiat-chrysler-toluca-crisis-de-chips/130836
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/lopez-obrador-no-cambiara-nada-de-su-reforma-electrica/130839
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Un "detente" para los gobernadores 

El presidente López Obrador, respaldado por el doctor Hugo López-Gatell, sostuvo 

siempre que su fuerza moral y sus detentes eran su vacuna contra el covid y que 

por eso no usaba cubrebocas. 

Y la mayoría de su feligresía se lo creyó y siguió. Los suyos no se cuidaron, 

rechazaron el cubrebocas, y así llegamos al 24 de enero, cuando al regreso de una 

gira a Monterrey y San Luis Potosí, el Presidente dio positivo al virus, habiéndose 

sentido mal, dijo, desde el día anterior. 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que luego de ser tendencia en Twitter con la etiqueta “#FueraMonrealDelSenado” 

por las más de 15 mil críticas a su iniciativa para regular las redes sociales, el 

coordinador de Morena en esa cámara decidió frenar durante tres semanas su 

propuesta a fin de que los interesados puedan opinar para enriquecer su 

planteamiento. En un video, Ricardo Monreal pidió a sus detractores informarse, 

leer, no dejarse engañar ni manipular, y subrayó que solo busca “proteger el 

derecho a la libre expresión”. Órale. 

Que a unos días del parlamento abierto sobre cambios a la industria eléctrica, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que no piensa moverle nada a su 

iniciativa preferente de reforma en momentos en que el Centro de Estudios de las 

Finanzas Públicas, de la Cámara de Diputados, alertó sobre que son 28 las 

empresas extranjeras con 57 proyectos de generación de energía en operación y 

otros 14 en etapa de ejecución que pueden interponer controversias internacionales 

o exigir indemnizaciones si es aprobado el plan del Ejecutivo. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/un-detente-para-los-gobernadores
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_923
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CARLOS PUIG 

El abuso sexual importa si eres de Morena 

El criminal asunto del varias veces y desde hace tiempo acusado de abuso sexual 

y violación, Félix Salgado Macedonio, había quedado en manos de la Comisión 

Nacional de Honestidad y Justicia de Morena. 

Ayer mi compañera Liliana Padilla nos informó que no hay mucho que esperar. 

Porque en Morena si el próximo candidato a gobernador abusó de ti, solo importa 

si tú eres de Morena. Si no tenías partido o, peor aún, pertenecías a otro, olvídalo. 

De ese abuso no quieren saber nada. Dice el documento de la Comisión. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Presidente: aquí ha mentido 

A propósito de una pregunta sobre las vacunas y sobre la vacuna rusa, el presidente 

López Obrador declaró el lunes pasado lo siguiente: 

“Aguilar Camín dice: ‘Pues no se puede aplicar esa vacuna en México porque es 

una vacuna rusa, solo se puede aplicar en Rusia’”.  

 

CARLOS MARIN 

Propuesta ‘trumpiana’ de Ricardo Monreal 

De prosperar, la iniciativa del senador morenista Ricardo Monreal para regular las 

redes sociales, inspirada en una repugnante solidaridad con Donald Trump, no solo 

favorecerá a violadores de reglas fijadas por los propietarios. Dará al traste con la 

austeridad “republicana” que tanto cacarea la 4T. 

Solo hay que imaginar las decenas de miles de trabajadores que el Instituto Federal 

de Telecomunicaciones deberá contratar para solucionar controversias que hoy se 

resuelven de manera algorítmica, en primer lugar, y en segundo con puñados de 

gente capacitada para discernir, por ejemplo, casos como si la imagen de una mujer 

amamantando a su bebé puede o no ser considerada pornográfica. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-abuso-sexual-importa-si-eres-de-morena
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/presidente-aqui-ha-mentido
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/propuesta-trumpiana-de-ricardo-monreal
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CONFIDENCIAL 

Arrecia presión… y repudio contra Salgado 

Si Félix Salgado Macedonio, candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero, 

y Mario Delgado, líder nacional del partido, creían que se quitaría el dedo del 

renglón sobre las acusaciones contra el aspirante, se equivocaron. Ayer mujeres de 

distintos ámbitos –activistas, escritoras y actrices como Alma Delia Murillo, Gabriela 

de la Garza y Paloma Woolrich– lanzaron un video para cuestionar “¿por qué elegir 

a un presunto violador de candidato?, ¿por qué no creerles a las víctimas?”. A la 

par, un grupo de 150 hombres, entre académicos, comunicadores y defensores de 

derechos humanos, firmó una carta pública para sumarse “a las voces de miles de 

mujeres que exigen fin a la violencia de género”. El senador con licencia sigue en el 

ojo del huracán. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Los ‘otros datos’ que tengo respecto al consumo 

Hace un par de días, el presidente de la República presentó datos de los ingresos 

que al mes de enero tuvieron algunas de las principales cadenas de autoservicio y 

tiendas de conveniencia del país. 

Con ellos, sustentó su afirmación de que el consumo interno se ha mantenido 

robusto en el arranque de este año, pues la suma presentada es, según el cálculo 

hecho, 6.1 por ciento superior en términos reales al mismo mes de 2020. 

 

DARÍO CELIS 

Pemex entre soberanos y neoliberales 

México vive una “bipolaridad energética” entre lo que dice la Constitución, el día a 

día de la economía nacional y el debate mundial por el uso de energías limpias en 

el combate contra el cambio climático. 

Desde Lázaro Cárdenas se vive en una lucha interna entre adherirse a pactos 

internacionales como el T-MEC, el Acuerdo de París y la transición a fuentes 

sustentables. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/arrecia-presion-y-repudio-contra-salgado
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/los-otros-datos-que-tengo-respecto-al-consumo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/pemex-entre-soberanos-y-neoliberales
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El pleito (interno) de las vacunas 

A mediados de enero hubo una eclosión en el gobierno federal: Miriam Veras Godoy 

renunció a su cargo de directora general del Centro Nacional para la Salud de la 

Infancia y la Adolescencia de la Secretaría de Salud. Esos nombres que arrastra el 

gobierno como si fuera un legado orwelliano, no permiten ver a simple vista lo que 

Veras Godoy representaba en la coyuntura actual de la pandemia. Responsable del 

Programa de Vacunación Universal, fue integrante del equipo que diseñó el 

esquema de inoculación contra el Covid-19; su renuncia provocó dudas sobre la 

integridad de las acciones que se están realizando. 

Tan pronto como se filtró a la prensa su renuncia el domingo 17 de enero, se 

mencionó que obedecía a un choque con el subsecretario de Salud, Hugo López-

Gatell, por el tema de la vacunación. El gobierno salió a atajar las versiones, y ese 

mismo día, el director general de Promoción de la Salud, Ricardo Cortés Alcalá, 

declaró que había sido por razones “meramente personales”, y no por un 

desacuerdo con el plan de vacunación. El 18, Veras Godoy, presionada, o para 

salirse de la discusión pública, declaró que su decisión obedecía a un problema de 

salud que se había “agudizado” 15 días antes a la renuncia. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Joquicingo: los muertos invisibles del Covid 

Transitar las calles de Joquicingo es toparse cada dos por tres con una puerta 

coronada por un moño negro. Algunos ya son pardos. La tela de otros conserva su 

lustre. Todos juntos son demasiados para pertenecer a una normalidad. O, mejor 

dicho, a una normalidad previa al 2020, cuando la gente en este pueblo mexiquense, 

y en el mundo, no se moría en racimos como desde la aparición del Covid-19. 

Joquicingo tiene apenas unos 14 mil habitantes. Y hasta mayo pasado era un pueblo 

–oficialmente– sin mucho qué lamentar, a pesar de que la pandemia ya azotaba con 

fuerza a la Ciudad de México y al Edomex metropolitano. ¿Entonces por qué tantos 

crespones, tanto luto anunciado en las puertas de esa población a menos de una 

hora de Toluca? El reportero Miguel J. Crespo se dio a la tarea de averiguarlo. 
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Pepe Grillo 

Guerra fratricida 

La batalla al interior de Morena por la alcaldía Cuauhtémoc es cada día más 

áspera.  Amaga con desbordarse. 

El anuncio de la diputada Dolores Padierna de que quiere ser alcaldesa y arrebatarle 

esa posición al grupo de Ricardo Monreal dio comienzo a las hostilidades. 

La mancuerna Padierna-Bejarano está desde hace años en el bando de los rudos 

de la política.  Son capaces de cualquier desfiguro, incluido el de afirmar que la 

señora Padierna es víctima de violencia política de género. 

Está en marcha una guerra sucia que ya inquieta a los mandos de la CDMX y a los 

locales de Morena, que ven con preocupación que su partido se encamina a otra 

guerra fratricida, de esas que terminaron colapsando al PRD. 

 

 

Federico Arreola 

H. A. Camín calumnia: AMLO no miente, aunque el lunes dio información 

equivocada 

Es la expresión que utiliza Héctor Aguilar Camín, este miércoles en Milenio, para 

pedir al presidente AMLO que “diga dónde dije yo las palabras que me atribuye”. 

¿Qué palabras? Las del lunes de AMLO en su conferencia de prensa mañanera: 

“Aguilar Camín dice: ‘Pues no se puede aplicar esa vacuna en México porque es 

una vacuna rusa, solo se puede aplicar en Rusia’…”.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-guerra_fratricida-1177107-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-h-a-camin-calumnia-a-amlo-quien-no-miente-aunque-el-lunes-diera-informacion-equivocada.html
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Ricardo Alemán 

   ¡Mentira criminal de las vacunas! 

¿Quién, qué autoridad mexicana conoce el número real de ciudadanos muertos, a 

causa de la pandemia? 

¿Quién, qué autoridad mexicana conoce el número real de camas de hospital 

disponibles –con el equipamiento indispensable–, para atender a enfermos de 

la pandemia? 

 

 

Rozones 

Tremenda patada al pesebre 

El que fue a pegarle un patadón al pesebre albiazul en Nuevo León fue el 

exgobernador de Guanajuato, sí el también panista, Juan Manuel Oliva, quien 

expresó su respaldo a los candidatos a gobernador y a la presidencia municipal de 

Monterrey, ¡pero del PRI! Esto ocurrió el lunes pasado tras reunirse precisamente 

con los abanderados tricolores, Adrián de la Garza y Francisco Cienfuegos.  

Pero lo que más dolió a los panistas locales que ya piden su expulsión y más 

molestó al candidato azul Fernando Larrazabal, fue la expresión de Oliva: “Como 

demócratas estamos aquí para empujar el voto inteligente, el voto responsable, el 

voto útil que dé claridad… debemos ir con las mejores opciones. Yo creo que debe 

hacerse un gran esfuerzo y estamos aquí por eso, para apoyar a Adrián, a Paco 

Cienfuegos y apoyar a México”. Auch. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/mentira-criminal-de-las-vacunas/484502
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/tremenda-patada-pesebre-422894
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Javier Solórzano 

Caso Lozoya, enredado y lo enredan 

Pasa el tiempo y no pareciera que se estén dando pasos que permitan desentrañar 

con pruebas el andamiaje de corrupción que se construyó en la pasada 

administración; está enredado y lo enredan aún más.  

Los procesos judiciales llevan su tiempo, pero éste nomás no deja de alargarse, no 

se aprecian avances y se le ve con una singular opacidad. La sociedad sigue sin 

saber dónde está Lozoya y bajo qué condiciones vive. No se sabe si sigue bajo los 

privilegios que lo han acompañado toda su vida bajo la justificación de que les ha 

vendido la idea de que sabe algo que empieza a resultar insuficiente para el 

desarrollo del caso. 

 

Bibiana Belsasso 

La tragedia oculta 

Mientras estamos todos tan ocupados con la pandemia y con el Covid 19, decenas 

de diagnósticos y de operaciones programadas han sido postergadas. 

Al controlarse la pandemia, en un par de meses veremos el aumento de muchísimas 

enfermedades, empezando por el cáncer, diagnosticadas de forma tardía. 

 

Ángeles Aguilar 

Riesgo crediticio para 50% de los corporativos en México 

Entre vientos y tempestades… El año pasado los cierres temporales, la contracción 

económica y la caída del empleo cobraron factura en la estabilidad financiera de los 

corporativos. 

En AL cerca de 13 grandes firmas cayeron en incumplimiento de pagos. Al detalle, 

un 23% de esas empresas se centra en el rubro de infraestructura, dado el freno 

que se observó en la mayoría de los grandes proyectos públicos y privados. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/caso-lozoya-enredado-enredan-422895
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/tragedia-oculta-422861
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/riesgo-crediticio-50-corporativos-mexico-422869
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Arturo Damm 

Repunte en la inflación 

El desempeño de una economía debe medirse a nivel de la economía familiar, del 

bienestar de los miembros de las familias. Las variables que lo determinan son: 

empleo, ingreso, compra de bienes y servicios, precios, y poder adquisitivo del 

dinero. Hoy analizo este último. 

En enero, según datos del INEGI, la inflación mensual (comparando enero con 

diciembre) fue 0.84 por ciento y la anual (comparando enero de 2021 con enero de 

2020), fue 3.54 por ciento, lo cual dio como resultado, para los dos casos 

(comparación mensual y anual) un repunte, una mayor pérdida en el poder 

adquisitivo de nuestro dinero. 

 

 

Marco A. Mares 

México-EU, confianza: valor incuantificable 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, tiene muy claro que la credibilidad y 

confianza del sistema financiero mexicano a nivel internacional y en particular de 

las autoridades sectoriales estadunidenses, tienen un valor incuantificable. 

Por eso, en los últimos días, ha estado en comunicación directa con la secretaria 

del Tesoro, Janet Yellen.. 

 

La gran Carpa 

Malabarista 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que está buscando convencer 

a un grupo de empresarios para que hagan un grupo y adquieran el avión 

presidencial, sin embargo, destacó que ha sido difícil, pues ya nadie quiere, “tirar 

aceite”, “andar ahí de presumido”. Desde Palacio Nacional, dijo que “ha costado 

trabajo venderlo y me cuesta trabajo también convencerlos porque ya nadie quiere, 

como se dice coloquialmente, tirar aceite, andar ahí de presumido”. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/repunte-inflacion-422867
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-EU-confianza-valor-incuantificable-20210210-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210210-0014.html
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¿Será? 

El PAN se hace moronas 

En el Estado de México se encendieron los focos de alarma al interior del panismo. 

A dos semanas de formalizar la alianza con el PRI rumbo a las elecciones locales 

ocurrió lo que nunca pensaron: una desbandada. Tres fundadores del llamado 

Corredor Azul -que impulsó al PAN en la Zona Metropolitana y a nivel nacional-, 

anunciaron su salida del organismo político: José Luis Durán Reveles, dos veces 

alcalde de Naucalpan y excandidato a gobernador; Gonzalo Alarcón, exalcalde de 

Atizapán; y Alejandro Gamiño, ex presidente municipal de Coacalco; además del 

principal liderazgo en Toluca, Gerardo Pliego. Nos dicen que el pronóstico es poco 

favorecedor para el blanquiazul, y que antes de tratarse de un error de cálculo… fue 

una decisión premeditada para desmoronar al partido. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Un grupo de personas, entre las que figuran Enrique Krauze y Héctor Aguilar Camín, 

envió una carta al presidente López Obrador; le dicen que ante la tragedia que 

estamos viviendo, la prioridad que debe movernos hoy es salvar muchas más vidas 

de las que se logran preservar. Imposible estar en desacuerdo con esa prioridad. 

Proponen destinar una inversión pública de recursos mucho mayor que la 

actualmente dirigida a las vacunas. Por lo cual, pedimos la cancelación temporal de 

los megaproyectos de Dos Bocas, el Tren Maya, el aeropuerto de Santa Lucía y el 

proyecto de Chapultepec.  

El Presidente contestó que con recortar los chayotes basta. (En ese punto 

probablemente no van a estar de acuerdo con él). Sin el propósito de provocar una 

controversia, cabe mencionar que no es posible llevar a cabo la propuesta del grupo 

de ciudadanos, porque ya fueron formalizados los contratos de obra respectivos a 

empresas privadas internacionales y nacionales –Samsung, Grupo Carso, Grupo 

México y otras–, y resultaría muy costoso cancelarlos o aplazarlos.  

Entre los abajo firmantes hay numerosas personas que protestaron por la 

cancelación del aeropuerto de Texcoco, sería repetir la historia, sólo que en 

proporciones mayores. Sin embargo, hay otra posibilidad de financiamiento: un 

gravamen a la riqueza. Es una idea que ha circulado desde hace tiempo y 

posiblemente llegó el momento de aplicarla.  

https://www.24-horas.mx/2021/02/10/el-pan-se-hace-moronas/
https://www.jornada.com.mx/2021/02/10/opinion/008o1eco
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Astillero 

Llega a escena otro motivo para el tremendismo de los grupos de derecha que 

promueven la idea de las vacunas rusas como treta para inocular 

ideas comunistas y otras presuntas proclividades dictatoriales andresinas. 

El 24 de febrero, en el contexto progresivo de los festejos por su independencia, 

México recibirá como invitado especial y orador distinguido al presidente progresista 

de Argentina, Alberto Fernández (https://bit.ly/2LBOJYF), quien el 6 de noviembre 

de 2020, aún el sudamericano como presidente electo, había propuesto formar con 

López Obrador un eje progresista latinoamericano, al que en lo inmediato y de 

palabra el tabasqueño se negó con diplomacia (https://bit.ly/3p0tPQw). 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/10/opinion/010o1pol
https://bit.ly/2LBOJYF
https://bit.ly/3p0tPQw
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Editorial 

Christie’s: piratería arqueológica 

La casa Christie’s concretó ayer en París la subasta de 40 piezas prehispánicas, 33 

de las cuales presuntamente proceden de yacimientos ubicados en el actual 

territorio mexicano. En términos comerciales, el remate denominado Quetzalcóatl: 

serpiente emplumada fue un éxito: la operación permitió recaudar 2.53 millones de 

euros, “la mayor suma de arte precolombino de Christie’s en París”, de acuerdo con 

la propia firma. En términos legales y éticos, se trató de un acto de piratería 

perpetrado a la luz del día, gracias al amparo que la legislación francesa provee 

para traficar con el patrimonio cultural de las naciones como si fuese una mercancía 

cualquiera. 

En efecto, lo primero que resalta en la subasta es el hueco legal que permite la 

continua realización de eventos en los que se ofrecen al mejor postor piezas 

arqueológicas cuya procedencia es, en el mejor de los casos, dudosa, y en el peor, 

francamente delictiva. Por una parte, el tratado de la Organización de Naciones 

Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco, por sus siglas en inglés) 

contra el tráfico de piezas culturales de 1970 no es retroactivo, por lo que las casas 

de subastas presentan –de manera real o simulada– las piezas como extraídas de 

sus lugares de origen antes de ese año, y de este modo evaden la sanción 

internacional. Por otro lado, Francia considera que estas transacciones pertenecen 

al ámbito del derecho mercantil, lo cual limita las atribuciones de las autoridades 

para intervenir. Por último, la ausencia de convenios bilaterales entre México y París 

impide que se pongan en marcha mecanismos como los que tendrían lugar si los 

remates se efectuaran en Estados Unidos. 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/10/edito

